



El Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la Biblioteca Nacional acaba de publicar un libro de Álvaro Góngora Escobedo que lleva el título de este artículo y que corresponde al Tomo VIII de su Colección "Sociedad y Cultura" (Santiago, Chile, Productora Gráfica Andros Ltda., 1994, 260 páginas).

En el prólogo, que corresponde al historiador Gonzalo Vial Correa, se dice que esta obra muestra el desarrollo de la prostitución en Chile y el modo como la enfrentaron la sociedad y sus élites: la aristocrática-co-conservadora de la primera mitad del siglo XIX, la aristocrático-liberal de la segunda mitad, y la que llama aristocrático-mesocrática que se impone en la conducción del país en el primer tercio del siglo XX.

Álvaro Góngora ha hecho una investigación rigurosa y completa, siguiendo tres rutas paralelas: la realidad de estas formas de explotación llamada "esclavitud blanca", inserta en un proceso más amplio como es la "cuestión social"; la forma en que vieron

este fenómeno las clases dirigentes; y las diversas políticas públicas que se gestaron para condenar y reprimir esta actividad y, después, para reglamentarla y limitar sus perjudiciales efectos.

La obra está estructurada en cuatro grandes capítulos que llevan los títulos siguientes: "La cuantificación del fenómeno", "Fiebre venéreas y prostitución", "Desorden público y prostitución" y "La respuesta de las élites". A una muy completa lista de fuentes documentales y oficiales, se agrega una larga nómina de periódicos, revistas, artículos y libros que el autor ha debido consultar. De ellos obtiene los ele-

mentos para pintar un cuadro colorido y convincente de esta cruda realidad.

Contra las medidas de reglamentación que consistían en la obligatoriedad de asilo en un burdel, de periódicos controles sanitarios e higiénicos, de represión del clandestinaje, del callejero y del empleo de menores de edad en este comercio, de la venta de alcohol en los prostíbulos, todo lo cual no tuvo el menor resultado, surgió un movimiento abolicionista que culminó en 1917 con la creación de la "Liga de Higiene Social". Esta propició campañas de educación sobre los males venéreos y su prevención, mientras grupos católicos ponían

el acento en la castidad pre y posmatrimonial. El Presidente Arturo Alessandri promulgó el Código Sanitario, que proscribió la esclavitud sexual, pero sus disposiciones fueron letra muerta hasta que se volvió a un régimen de reglamentación que perdura hasta hoy.

Todo este proceso se halla muy bien relatado en este libro, que, como dice el prólogo, constituye una historia lamentable y deprimente. Sólo algunos organismos privados, entre ellos el grupo de señoras de la "Cruz Blanca", dedicado a rescatar prostitutas, aunque acusan pobres resultados, fueron más efectivos que los "reglamentistas" y "abolicionistas" justos.

El libro de Álvaro Góngora contiene además valiosa información acerca de la prostitución en la novelística nacional, sobre el "perfil" de las rameras, sobre los barrios de meretrices en Santiago, sobre la importación de extranjeras para lenocinios elegantes y sobre muchos otros aspectos de este triste tráfico.

La prostitución en Santiago 1813-1931 [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La prostitución en Santiago 1813-1931 [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile